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学佛第一要知见正

学佛第一要知见正，我们学佛为的什么？先把目标定正，然后再

计划怎样下手，学些什么，怎么来修行，庶几能证得个预期的结果。

古德说：“因地不正，果招迂曲。”就是学佛初步的因——“为什么

来学佛”先要搞清楚，不清楚，将来结果就不得圆满，非但修行时要

走弯路，还有误入歧途的危险。所以知见正是学佛的第一要事。我们

上次已经讲了很多，怎样修行能明心见性，见性之后怎样保护，进一

步怎么放任。但是，大家对这点还是不甚理解，所以有人给不修正法

的人说些相似神奇的话，一拉就拉过去了。现在这个时代，魔法横行，

不知道有多少邪恶的人使用种种花样来骗人，榨取钱财，引人入邪路。

所以知见第一要正，免得上当受骗，非常重要。今天我们还是要再讲

知见正的重要。

就知见讲来，有很多不同的知见，今天我们就藉《禅》刊这篇文

章——《禅和密的关系》，扼要地和大家讲一讲：禅宗与密宗的见地

如何，修的方法是否相同，证的结果是不是一样。在佛法五种知见外

有一种凡夫见。凡夫见就是着一切事物都是实有，一切东西都实实在

在有。所以向外追取、求得、贪得无厌，因而造业受报，生死不了，

这是凡夫知见。我们学佛就要把这个知见去掉。

在佛法讲来，有五种知见：

第一种是人天乘。知道有因果，要做好事，不做坏事，帮助别人，
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牺牲自己。但是不知道怎么学佛，不知道怎么修法。这个就是人天乘。

它能够保持人身不失，还可以升天，在天道享福。

第二种是罗汉见。他们也知道因果，但是偏空了，不知道妙有。

假如一切都空无所有，还成什么世界？还要修什么佛法？佛教讲的不

是空无所有的空，而是无可取、不可得的空，是妙有真空，不是偏空。

所谓空者，是指佛性无相可见，看不见，摸不着，所以是空。但是它

不是空无所有，它有灵性在，一切作用都是它起的。我们能看见东西、

听见声音、工作、走路等等，都是佛性所起的作用，一切色相都是佛

性所显现的幻相。我们的身体、眼睛、耳朵等失去佛性就不能起作用，

同样宇宙万有离开佛性也无从显现。譬如我们一口气不来了，这个身

体就像木头一样没有知觉了，眼睛不能看，耳朵不能听，嘴巴不能讲，

手足不能动，大脑不能思维，世界也就无从建设了。所以现在能讲、

能看、能闻、能做都是佛性的功能，所以它是妙有真空，不是偏空。

二乘不知此理，只空人我，即只知这个身体不可得，所以能了分段生

死，反过来执法相，认为法我是有的。法我就是认佛性的地水火风四

大种性为我，认为有法可修，有菩提可证，有生死可了。所以二乘是

偏空而不知妙有，着在法上，这就是偏空智。

第三种是外道见。是带异计而修者。所谓异计，就是执断执常。

有的说，人死了之后一定是有的，有的是冥谛，像木头一样，不知道

了，那不对；有的说没有，死了就完了。所以就争论。计常，就是常

有；计断，就是没有。所以外道见就是心外取法带异计而修。

第四种是菩萨知见。就是依深明因果和我法二空之理修行者，就
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是知道人我不可得，法我也不可得。如上所说，法我是我们佛性中最

根本的元素，即地、水、火、风四大种性。种性就像稻种、麦种，种

下去可以长出稻子、麦子来一样。我们的世界和一切东西都是由佛性

四大种性地水火风生成的。假如执牢这个种性是真实的我，还是执著，

法我不空，不能成道。须进一步达我法二空，就是人们的身体及一切

现象不可得，本性的地水火风四大种性也不可得。才能了两种生死而

成道。一着相即有一个东西梗在你心中了，就遮蔽了心光，不能圆明

朗照了。所以这个也要空掉，才能真正成佛，这就是菩萨知见。

第五种是佛知见。若能明白我们自己就是佛，一切众生都是佛，

不仅我一个人是佛，大家都是佛，以这种知见来修法，就是佛知见。

我们学佛、修法第一要树立这种佛知见，认清我们大家都和佛一样具

有无漏智性，本来清净，原无烦恼。此心是佛，不是用个什么法修成

佛。只因为我们不明白，看外面东西以为是真的，就像凡夫知见一样

的，认为外面一切东西都是实实在在地有，贪得无厌地追求。如果我

们明白大家都具有佛性，不迷于外相，一切放下，返本还原，就成佛

了。佛不是修成的，是本来现成的，所以叫做本性天真佛，本来如此。

只是我们迷于外相，走错了路，贪取无厌，造业受报，才落到六道轮

回，生死不了。佛看我们可怜，一切众生都有佛性却不知道，在这里

浑浑噩噩造业受报，枉受生死轮回之苦，因而出世现身说法。叫我们

大家梦醒，不要执著。我们能放下就成佛，所以很快、很便当，不是

没有希望。大家不要疑惑：“哎呀，我没有希望啊，我们的业障重啊，

不能成佛啊。”那是错误见解。所以第一要知见正。
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显教里面这么讲，密教里也这么讲。它也说几个知见。

第一个是凡夫知见。认为一切都有，执著不舍不放。

第二是外道见。计断计常，就是执著。计常者，就是有个东西可

得，我有阳神，这个是永远存在的。它不知道这个阳神也是我们第七

识所生起的，还是假象，不是我们的天真佛性，所以这个阳神还是有

寿限的。从前吕纯阳祖师见黄龙禅师，他以为自己炼成阳神永远不死

了，没想到黄龙禅师说，你“纵饶百万劫，依旧落空亡”。顶多你活

得比常人时间长，但是百万劫之后你还是归于无有。因为有生必有灭，

没有灭哪有生，这是辩证法，既然已经生出来了，将来必定要灭亡。

而我们的佛性呢，是本来天真，不生不灭，不是什么时候生出来的，

所以说无始以来，本来就是如此。

第三种是声闻见，即罗汉见。就是说偏空之理，不知道佛性之妙

有。

第四种是唯识见。唯识是什么？就是我们中国的法相宗，就是玄

奘法师到印度取经取来的《成唯识论》，是法相宗最要紧的一部经论。

其中讲三种性：一是遍计所执性，二是依他起性，三是圆成实性。什

么是依他起呢？就是一切事物皆是依靠别的东西而生起的。譬如这个

杯子，本来没有，是瓷土放到窑里面去烧，烧成杯子。桌子本来也没

有，是木头做成的。佛经里叫做因缘所生，就是关系条件聚合起来而

生的，所以叫做依他起性。从依他起性来看，一切东西都没有自体，

都是依靠别的东西合起来的。东西既然本来没有，就不着相了，就进

到圆成实性，就见到本性了。假使着相，不知依他起的假相，认为这
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一切都是实有，去追求，那就是遍计所执性。就是普遍执牢，认为实

有，这就是妄想。所以第一种是妄见，第二种就是知道一切东西本来

没有实体，都是虚幻不实的，不执著。不执著就是放下，就证到本性

——圆成实性了。

第五种是中观见。就是一切东西本来没有，是真空妙有，缘起性

空，一切事物都是关系条件结合起来而有，本体是无有的。

第六种是俱生知见。即一切众生都有佛性，都是佛。不要藐视自

己，认为我是薄地凡夫，不是佛，有卑劣之见。要大胆承当，我就是

佛。因为承当得起，我是佛，所以我的行为就要符合佛的等级，真能

一切放得下，妙用起得起，坦坦荡荡，潇洒自在。所以我们承认是佛

就要有妙行来相继相应，把我们从前所有的执著恶习都消光，恢复我

们的本性，这就是我们的大智慧。

最后一种就是大圆满知见。大圆满知见就是所有一切妙有就是我

的性所显现，性就是相，相就是性，性相不二。即空即有，有就是空，

空就是有，一切有都是我的妙性显现。所以不是在相之外去见性，也

不是在性之外取相，相都是我们的妙性所显现的。譬如造房子，造房

前先要工程师设计图样，设计图样的时候要通过大脑，要思维怎么样

建造，算好要多少材料，这一切都要经过大脑。大脑的功用怎么起来

的？就是靠我们的佛性起作用。一个人心脏不跳已经死了，而大脑没

坏，这大脑为什么不能起作用呢？是因为佛性离开身体了，它就不起

作用了。就像电灯，电网电线拉好之后，没通电，电灯就不亮，通电

之后电灯才亮起来。佛性等于是电，所有这一切作用都是佛性的作用，
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一切相都是佛性所创造、所显现、所看见的。所以一切相就是我自己，

我就是一切相，这就是大圆满知见。即有即空，非空而非有，非有而

非空。你说空，明明有三千大千世界，森罗万象；你说有，一切相都

不可得，都是镜子里的影子。因为我们的佛性就是大圆镜智，朗照大

千十方世界。因此，有佛性就有一切相，这些相就是我们心的妙用，

性的显现。佛性本身无相可见，但它能现一切，所以相就是我们的本

性。这是大圆满知见。

我们现在把知见立正，知道我们不是空无所有。禅宗说要知道妙

有，是指我们的佛性是有的。佛性虽然无相可见，但它能起一切妙用，

现一切假象。认识这个假象就是我的性所显现的，不去执著这个假象，

这样用功就快了。因为既不着空又不着有，就可以证道了，所以知见

第一要正。不是空得什么都没有，偏到空里去了，把什么都丢光了，

那又错误了。从前希腊的大哲学家苏格拉底，研究哲学，也发现一切

都不可得，所以大智慧的人都知道事相是空不可得。但他偏空了，不

知道妙有，所有东西都不要了。晚上在阴沟里睡觉，房子也不要了，

裤袋上挂一个杯子，到河里舀点水喝。一天看到小孩子在外面玩，两

个手捧水喝，他看到了，哦，杯子也不用了，把杯子也丢掉了，喝水

用手捧着喝。太偏空了。所以外道见不是计常就是执断。现在很多做

气功的人都是执有，执著有气，在精气神上着有、着常见，而不知道

这是假象，不是真的。这个精气神，外道说是三宝，其实根本在我们

的佛性上，没有佛性就生不起精气神，精气神就是我们的佛性所发起

的。所以要认识根本。
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我们学佛，第一要把知见立正。我们的佛性是非空非有，你说有，

它无相可得，你说空，它有妙用，显现一切相，起一切作用，它能说

能听，能做事能走路。非空非有，两面不着，中间也不立，两面没有

就没有中间了，有两面就有中间。以这种知见学佛，就自然能证到圆

满的结果，就成佛。所以知见非常重要，今天再与诸位把知见提一提，

认识这个真正的知见，不要偏空，认为一切都没有。更不能执有，认

为一切都是有，赶快去追求，贪得无厌，这样更不对。所以我们既不

偏空，又不着有，一切事随缘应用，今天有多少就受用多少，不去和

别人攀比。我们的大错误就是和人比较。哎呀，别人有花园洋房了，

我没有，我想办法弄个花园洋房。人家进出有轿车，我没有，我也想

办法弄。弄不到就不惜做坏事，杀人放火都来了，所以造业受报了。

我们明白这个道理，一切随缘，有就有，没有也不去求。一切都是假

象，各人有各人的因缘，因为我们每人所造的事业都不同。像现在各

人所做的工作事业都不同，所造事业不同，所得结果当然不同。有的

人收入很多，他的受用比较好一些；有的人收入很少，受用就比较差

一些，不可能拉平。什么缘故？因为过去世造业不同。过去世是因，

这一世是果；过去造的因不同，这世受的果也不同了。这世我们又做

事又造业了，我们往往要满足自己的欲望，欺负别人，打倒别人，自

己可以往上蹿，做坏事了。所以做事业当中，有时做好事，有时做坏

事，人就是善恶夹着的。假如没有恶就升天了，就不在人道里了。六

道轮回，有善有恶的入人道，纯善无恶的升天，纯恶的贪瞋痴俱全的

下地狱。瞋心特别重的入修罗道，贪心特别重的入饿鬼道，愚痴特别

重的入畜生道。一切唯心造，都是自己创造的，自作自受，不是由谁
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来支配的。学佛成道，这是我们的大福德。芸芸众生，能有多少人信

佛？很少。信佛的人比不信佛的人已经少了，但真正信的、深信因果

的有多少呢？更少。许多信佛的都是在烧烧香，拜拜佛，求佛加被，

获取福报，这样的信佛不算是真信佛。要明白自己是佛，要明白一切

众生都是佛，从而用功，把自己执著贪瞋痴的妄心、妄想、妄念消光，

圆成佛道，才是真信佛。所以我们现在真信佛，是不可限量的大福德，

这样才能出六道轮回。今天大家来学佛，来修道，这是大福德，所以

要把大家指引到正路上去。就是认识到我们都是佛，众生都是佛，只

要我们放下，就能够成佛，所以非常重要。

讲到我们修法，我们现在传的是心中心法，心中心法是密宗里的

上乘佛法。上次我们也讲过，密部里有九乘次第，有外三乘，内三乘，

密三乘。这心中心法属于密三乘中顶尖的法，即最后一个无比相应大

圆满法，就是与红教的大圆满相应的法。诸位可能有疑问，大圆满是

红教中最高的佛法，而心中心不属于红教的大圆满，怎么会相应呢？

现在来解释一下。红教大圆满法分二部：一部是“彻却”，汉文译义

就是“立断”，妄念一起当下就把它斩断，不随之流浪，使真心现前；

后一部是“脱嘎”，译文为“顿超”，修之能超出三界，了断生死轮

回。心中心法修的就是立断顿超。它是无相密，以一个咒、六个手印

来修持，直下见性，不要修什么相来过渡。有相法须修成相后，把相

化空，才能见到本性。须走很多弯路，不能立断顿超。

我人本性是无相可见、摸不着、闻不到的。大家一下子无从下手，

因而西藏密宗要走很多弯路，先要做磕大头等四加行，再做前行观想，
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把相观起来，有个着手处，才能进一步修见性法。大圆满“彻却”先

也要修气脉明点，在气上下手，观脉管，三脉七轮（三脉——中脉、

左脉、右脉；七轮——顶轮、眉间轮、喉轮、心轮、脐轮、丹田轮、

海底轮）观好后，再把这个相观空。这叫大圆满彻却前行，就是修行

前的方便。我们用六印一咒，不要观什么脉管，当下把我们的妄心聚

在一个咒上，就是念的时候心念耳闻，用心念咒，耳朵听清楚自己念

咒的声音，把意根妄想抓住，使妄念不行，当下即能深入禅定。这样

修行就是观世音菩萨耳根圆通法门。娑婆世界众生六根当中，耳根最

灵敏。譬如眼睛能看很多东西，很远都能看见，但是一张纸一隔就看

不见了；耳朵不然，隔着大山声音还听得到。又譬如睡着了，拿张纸

给他看，他也不能醒，但一喊他就醒了。所以耳根最灵敏，用耳根来

修法最好。《楞严经》说得很清楚，二十五个大师（都是大菩萨），

说各自的用功方法，观世音菩萨说从耳根入，最后佛叫文殊菩萨选择，

娑婆世界众生用哪一根修法最得当、最快，文殊菩萨选择观世音菩萨

耳根法门。因为耳根最利，所以我们现在就用耳根来听自己念咒的声

音，把意根抓住，第六意识就不动了。这样修法比大圆满法更直接，

更“立断”。

大家注意：修法时一定要心念耳闻，要如法，绝对不能嘴念咒，

而心想别的事情，有口无心，没用处。念佛也是一样，念阿弥陀佛，

口念心散乱，思想乱七八糟，佛号念不上，将来西方极乐世界升不到，

因为心太乱了。心不清静，佛现身时就看不见了。永明寿大师（永明

寿大师既是禅宗大祖师，又是净土宗大祖师，他是法眼宗的徒孙，最

后皈心净土，所以是净土宗大祖师）说：“口念弥陀心散乱，喊破喉
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咙亦徒然。”为什么这样说呢？他说心如水也，心水清静了，就像河

里的水清静了，天上的月亮影子就显现出来。阿弥陀佛等于是天上的

月亮，我们的心等于是水，水不清静天上的月亮显现不出来，心不清

静阿弥陀佛在你心里显不出来，那就见不到阿弥陀佛来接引，就不能

往生了。大势至菩萨教导我们“都摄六根，净念相继”，要以一句弥

陀圣号把眼耳鼻舌身意六根抓住，清清静静地念阿弥陀佛，念到一心

不乱，才能往生西方极乐世界。我们知道六根当中意根是最难摄的，

一静下来这个妄想就来了。因为动惯了，不静下来还不知道，有时候

心乱了，还不知道，静下来后就容易看见。这是什么缘故？因为水清

静了，泥沙沉下来，就看见了，水不清静，就看不见泥沙，所以坐下

来就看见了。妄念颠倒，很难掌握住不起妄念，所以要用心念耳闻的

办法来抓摄六根，把妄想打断、身心脱落，本来的佛性就显现了。所

以，如法修持非常重要，不如法修持就不能见性。

大家修心中心法，修了很多时了，应该有所成就。为什么呢？因

为本来是佛，只要肯放下，就能恢复本来，就能见道。修了很多时，

为什么还不行呢？就是因为不如法。

第一种不如法的人就是坐坐停停，停停坐坐。今天坐坐，明天说

身体不好、事情很忙，就把功夫耽搁下来了，这样修就不行了。譬如

烧饭，饭没烧好就拿下来，冷一冷然后再烧，再拿下来，这饭就烧僵

了。我们学法修行，犹如逆水行舟，若不用劲撑船，船就被水冲下来

了，所以断断续续修行不好。

第二种是没有心念耳闻。耳朵没有在听，而是一面念咒，一面打
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妄想，“这个事怎么办？那个事怎么解决？”这就是不如法，妄心就

斩不断，斩不断怎么打得开本来呢？怎么见得到本性呢？

第三种重要原因是下座时不观照，忘记了。在座上修法勤勤恳恳，

下座后随妄念转，跟着境界跑，等于一曝十寒，功夫因之很难做上。

尤其是现在这个时期，比如大家都做股票，心思都到股票上去了，“哎

呀，我买的股票赚钱了吧，涨价了吧，跌价了吧，折本了吧。”颠颠

倒倒地妄想，不观照。用功须时时观照，念头一起就看见，不要跟着

跑，要了了觉知这能说、能见、能闻的是我的本性，不为境转才行。

这些缺点不改进不能见道。

修法的目的在于打开本来，见到本性。我们修心密只要如法，决

定能迅速做到。我们修法，念咒念到不能念时，忽然之间能念之心和

所念之咒一时脱落，内而身心、外而世界一齐化空，虚空也粉碎。但

非断灭，有个了了灵知在，那就是本性显现。本性显现之后，还有多

生累积习气在，还没除光。所以大圆满还须修脱嘎，也就是保护本性，

使妄习渐消，觉受增长，和我们说的悟后保任功夫一模一样，要好好

地保护本性。正行就不讲有修了，修不修都是两头话，时时观照除自

己习气即是。不过大圆满要观光而身化虹光，我们心密修法是宗禅法，

不着身相。所以不注重化不化虹光。假如着在身化虹光上，反而被呵

为“宇宙之间一游魂”而不能圆证圣果。

我们本来是佛，所以见性不难。现在可以用禅宗公案直接和大家

讲什么是性，指示大家当下见性。禅宗是直接指示大家见性，不用参

什么话头的。比如你问师父：“如何是佛？”师父指示你：“清谈对
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面非佛而何！”或对你说：“你即是佛！”更或唤你一声，你答应了，

即对你说：“即此是！”等等。达摩大师从印度来就是直指人心，见

性成佛，没有人用功处。后来因为人的根性钝了，直接指示不敢或不

肯承当，以为这没什么了不起，所以祖师们改为参话头，这是宋朝以

后的事。参话头，起疑情，用疑情挡住妄念，把妄念隔断，从而打开

本来，这就多跨一道门，多走一段弯路了。有相密宗要到最后才直接

指示什么是本性，叫做开示见宗，见宗就是叫我们明白自己的本性，

就是见性，即直接指示你见性。所以最高深的密宗就是禅，禅是无上

密，是最高层的密法，禅和密没有两样。把密宗和禅看成两样是错误

的，禅就是密，密就是禅。心中心法一开始就说，以禅为体，以密为

用，即藉密咒和手印用一用，藉佛的力量加持，以打开本来，亲证本

性。证到本性后，以净土为归，归到一真法界常寂光净土。西方极乐

世界有四种土：凡圣同居土，方便有余土，实报庄严土，常寂光净土。

常寂光净土，就是尽虚空遍法界都是净土，没有什么方所，没有东南

西北方的分别，都是净土。因为我们的法身，就是一真法界，尽虚空

遍法界，不分方所，没有垢净。有个清净就不是，没有污秽哪有清净，

所以它是一尘不染，一丝不挂，一法不立的。所以不到净土不算究竟，

要证到十方都是净土。我们上次也直接指示大家，这个佛性不在别处，

就是现在一念断处的离念灵知。当妄念都放下，一点不起的时候，这

时候也不是没有知觉，还是了了分明。这了了分明的灵知，就是我们

的佛性。所以见性不难。不要在那儿猜谜，“噢，悟道了，看见黄的

红的绿的东西了。”不相干的，那是见鬼。见性是见无所见，没有一

点东西的。譬如现在你们大家把念头一断，什么也不想，一切的现象
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都在你们的视线之内，但是你们没有着哪样东西哪个人，虽然有许多

人很多东西，但见无所见，不知道谁是张三，谁是李四，这是什么，

那是什么，这无念的灵知，能起见闻觉知的功能，即当人的本性。如

果我看见张三、李四、茶杯、阳伞等等，那就糟糕了，那是着相了。

经云：“见见之时，见非是见。”假如你有所见，那就不是真见，所

以“见不能及”，“见要离见”，要离开自己的见，才是真见。无所

见，那就是你们的佛性。所以见相不着相，无所见，就是真见。所以

明心见性不难。

有人自夸：“我的佛法好。你们到我这儿来学法六个月，不要，

六天，也不要，六个钟头，即教你们见性。”其实，见性一分钟也不

要，当下就能教大家明白见性了。但是大家往往在这个地方不敢承当。

“这就是见性啊，恐怕不是吧？假如这就是我的本性，我怎么不发神

通呢？”大家都被神通挡住了，迷住了。他们其实不知道什么是神通。

我们说话，大家听话，这不是神通是什么？假如不是神用，这个身体

就听不见，说不出。身体就像机器人，不通电这个机器人不能动。现

在能说能听，就是佛性的妙用。佛性无所不能，所以叫神，无所不具，

所以叫通。佛性样样都能，样样都通，没有阻隔。你一着相就不通了。

执著看这个杯子，就不见其余，那你就不通了。你不着，没有挡路牌，

一切事物俱在你视线之内，你就通达无碍了。所以一切妙用都是神通。

庞居士说，运水与搬柴就是神通妙用。大家时时在神通妙用中而不知

道，执著人家不能而自己能，那才是神通，真冤屈死了。其实三明六

通也不难，为什么呢？因为道人都是见性在先，除尽旧习，得通在后。

宗师称为：“但得本，不愁末。”刚刚悟道，才明白道理，事相上还
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透不过去。这时自救不了，多生累积的习气还在，把本性妙用给遮盖

住了，要把这个习气除掉，才能发通。这就相当于大圆满法里说的正

行。所以于见性之后须进一步用功，时时刻刻断念、保护，一切相都

不可得，不要有所住着，自有水到渠成圆证圣果之日。

不要以为这个初悟没用处，将来发大神通成大道就靠这个初悟。

因为不明白这个真性，就无从下手用功。要认识这个本性，保护这个

本性，才好用功，所以叫做悟后真修。保护自己，就像婴儿刚刚生下

来，一切作用不能起，要靠大人保护他。但你不能因婴儿不起作用而

说他不是人。他是人，保护他长大就行了。所以说悟道这一点最重要，

大家不要轻视这一点。绵密保护，念头一起就把它斩断。有些人弄错

了，以为清清楚楚看见这个念头就是了，这大错特错！清清楚楚住着

这个念头，是妄上加妄，不是本性，要念头断处了了分明的才是本性。

看见念头起这不相干，假如看见念头起，着相，这是凡夫，把这个念

头看成是真的，这就走到错误道路上去了。看见念头起，不跟着念头

跑，把这个念头斩断才对，千万不要弄错！做保护功夫，保护得愈绵

密愈好。

一切色相都是我们真性所显现的影子，换句话说就是我们的化

身。一切东西都是我们的真心变化做作，都是我们的化身。大家要成

就法、报、化三身，现在我们一念断处，了了分明的，就是我们的法

身；光明朗照一切东西，这就是我们的报身；一切东西都是我们佛性

所显现的影子，不执著，不追求，就是我们的化身。法报化三身都具

足了，这不当下成佛了吗？！所以成佛没有难处，不要说成佛很难。
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大家都是佛，当下都能成就，法报化三身当下都能圆满。不要把成佛

推到高不可攀、很复杂、很艰难的道路上去。以卑劣的心理，认为我

们都是凡夫，成圣作祖那都是佛菩萨的事，那就错误了。要自肯承当，

我就是佛，一切众生都是佛，没有众生不是佛。要时时无住，从而圆

成我们的佛格。既然是佛了，就要有佛格，佛不住着一切东西，一切

东西都无所爱。做一切事情尽管做，因为我们的佛性是能起一切妙用

的，任何事都能做。但是都不执著，都无所得，成佛就成个一切无所

得。不要乱去追求神通。以为有神通才是佛，错误！追求神通，非但

不得神通，而且会着魔，成魔有份在。佛和魔好比一只手，这里了了

分明，不着相，就是佛；那里着相了，就是魔。沾沾自喜，“噢，我

成佛了，我有神通了”，那你不是成佛，你成魔了。因为神通人人本

具，不是你一个人有，都是一样，哪有什么稀奇夸张的？所以没有什

么沾沾自喜的地方，一切都不可得，无所得，那才真正成佛。真成佛

时，佛也不可得。赵州和尚说的“佛之一字，我不喜闻”即是此义。

所以不可时时住着“我就是佛”这个念头。《圆觉经》说得很清楚：

“住妄想境不加了知，于无了知，不辩真实。”妄想境就是山河大地，

草木丛林，这些东西就是我们的妄想所蕴积成的，这就是我们不明白

真性之用。而明白之后，这些境界都是我们的佛性所显现的，都是我

们的法身变化的。但是不可有这个“了知之心”，住着在成佛之念上。

再也不可起真妄虚实之念了。

所以开悟之后，妄想、妄念、妄心，都翻成我的佛性的妙用了。

今天再给大家下个注解：妄心、妄想、妄念，着相就是妄。反过来不

着相，所有一切思想都是我们佛性的妙用，所有一切思想都是成就一
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切事物的妙用，都是我们佛性的妙用。佛性要起妙用，不是坐着守住

不动，那是黑山背后，坐在鬼窟里面，不能成佛，坐几千万年也不能

成佛。因为死在那里不动，不知道怎么叫佛。佛就是现在妙用无边而

不着相，能说、能讲、能行、能做一切工作，无所住着，活泼泼的，

灵妙真心，这是真佛。所以大家要注意，善于分别什么是真佛，不要

跟邪道走。现在邪魔外道多得很，到处都是，都来欺骗人，叫人一时

很难分辨。但是真的分辨也不难，可以听其言，观其行，看他言行是

否一致。若说的一套，做的又是另一套，根本就是魔说。还有人做坏

事，安个好听的名目，最后还说我是用来锻炼你们的分别和执著心的，

自己做坏事还锻炼别人，这真是无耻的自欺欺人之谈。所以我们要慎

重看他的行为是否端正，不可单听他的一派狂言而信以为真。

大家要明白，我们修法为的是恢复我们的真性，亲见我们的本性，

亲见本性后要时时刻刻在事境上锻炼，除去自己的妄习。千万不可心

外取法、在气脉和光明上着眼，须知我们的本性是个大光明藏，不是

仅仅看到一点红光，白光，黑光算数的，它是朗照十方的大光明，是

十方净土一时显现的大光明，不是现在你们能得到的。现在你们第一

须开悟见性，就是明白我们一念断处，了了分明的是佛性。不是念头

起处是佛性，更不是亲见念头起是佛性。是看到念头起，不跟他跑，

一念断处了了分明的是佛性，这点不要弄错。还有不着相的念头是起

妙用，着相的念头是妄想造业，这里须分别清楚，不可含糊。今天畅

晓无误地告诉你们怎么样是见性成佛，怎么样是妄想，怎么样是妙用，

给你们指点清楚，不要走到歧途上去。你们有了验证魔正的方法，就

不至于走错路头，而受别人欺骗，不然给你们说魔法也不知道。希望



17 / 17

你们大家好好用功。净土宗也很好，一心念佛，生净土很好；当下见

性成佛，发愿往生净土，能够上品上生更好。所以要一门深入，不要

这条路走走，那条路走走，结果是一无所成。大家要一门深入好好用

功，修法的时候一定要心念耳闻，下座的时候一定要行住坐卧时时观

照，断除自己的妄习。着相就错误，千万不要着相。珍重！

（1995 年 3 月 27 日讲于杭州）




